

rein Manuellen noch die geistige Grundlage aus Bild und Druck erarbeiten müssen. Um dies zu erleichtern, geben die mainfränkischen Sammler jährlich ihre „Specification“ heraus, die besondere, mit Franken verbundene geschichtliche Ereignisse detailliert anspricht und Hinweise für den Sammler gibt.

Bestreben der meist jungen Sammler dieses Zirkels ist einmal die Fortführung der fränkischen Zinnfigurentradition und zum anderen eine historische Basis zum besseren Verständnis der heimischen Geschichte zu finden. Wer die Vergangenheit seines Lebensraums kennt, findet Verständnis für unsere Zeit, toleriert anderes, bewahrt das Originelle, Unverfälschte und hütet sich vor nachkomponiertem, verlogenem Brauchtum.

Dietmar Reichel

Schützenswerte Natur in Franken

Das Weihergebiet bei Mohrhof

Wenige Kilometer südostwärts Höchstadt a. d. Aisch liegen zwischen den Ortschaften Hesselberg und Biengarten in einer flachen Senke um den Mohrhof zahlreiche Weiher, die auf wasserstauenden Schichten als Fischteiche angelegt wurden. Das Gebiet wird charakterisiert durch die von Röhrichten umsäumten, meist mehrere Hektar großen Wasserflächen, durch kleine Gebüsche und Wälzchen, sowie durch ausgedehnte Wiesen, die nur von kleinen Ackern



Der in der Kernzone des Weihergebietes bei Mohrhof gelegene „Blätterweiher“ wurde vom Bund Naturschutz angekauft, um wenigstens Teile des wertvollen Gebietes vor Veränderungen zu schützen.

Aufn.: Reichel

unterbrochen werden. Die mehrere Quadratkilometer große Senke wird von flachen Erhöhungen umgeben, die teilweise als Acker genutzt werden, meist aber mit Kiefernwald bestockt sind.

Der Vielseitigkeit des Gebietes entsprechend ist eine reichhaltige Vegetation vorhanden. In den meist sehr flachen, nährstoffreichen Gewässern stellt sich eine reiche Wasserpflanzenflora von Schwimmblattpflanzen mit Laichkräutern und Seerosen bis zu den Röhrichtarten ein, unter denen Sumpfschwertlilie und Schwanenblume besonders auffallen. Im tieferen Wasser stehen Inseln der über meterhohen Teichbinse, im flachen Wasser der Verlandungsbereiche dagegen die niedrigen Bulten der Großseggen, die vielfach den Lachmöven als willkommene Brutplätze dienen. Die auf stark vernässt Standorten vorkommenden Kleinseggensümpfe sind ebenso wie Reste nasser Streuwiesen aufgrund von Nutzungsänderungen und Meliorationen nur noch sehr kleinflächig vertreten. Der damit gleichzeitig verbundene Rückgang an Pflanzenarten lässt viele Besonderheiten der Flora des Weihergebietes noch seltener werden oder ganz verschwinden, wie z. B. Frühlingsenzian und Kleines Knaubenkraut.

Der größte Wert des Gebietes besteht aber zweifellos in seiner überregionalen Bedeutung für Sumpf- und Wasservögel. Von den in der „Roten Liste“ aufgezählten Vogelarten, die in der Bundesrepublik Deutschland in ihrer Existenz bedroht sind und besonderer Schutzmaßnahmen bedürfen, zählen Haubentaucher, Schwarzhalstaucher, Krickente, Knäkente, Löffelente, Bekassine, Uferschnepfe und einige andere, wegen ihrer noch größeren Seltenheit aber besser nicht genannte Arten zu den Brutvögeln des Weihergebietes. Einer aber noch viel größeren Anzahl von Wasser-, Sumpf- und Greifvögeln aus Deutschland und Skandinavien dient das Gebiet während der Zugzeit als Rastplatz.

Durch den Reichtum an Pflanzen und Tieren eignet sich das Weihergebiet in besonderem Maße für wissenschaftliche Untersuchungen durch die nahegelegene Universität Erlangen. Dagegen ist wegen der Empfindlichkeit der seltenen Vogelarten gegenüber Störungen eine Erschließung für Erholungszwecke oder auch nur für eine größere Anzahl von Besuchern nicht möglich.

Im Interesse der Erhaltung der Wasservogelwelt ist es auch erforderlich, bei Beobachtungen unbedingt die Wege einzuhalten und auf das Photographieren am Nest zu verzichten, denn es ist zu leicht möglich, daß durch Unvorsichtigkeit oder durch einen aufdringlichen Photographen der letzte Vertreter einer bedrohten Vogelart vom Gelege vertrieben wird und ganz aus dem Gebiet verschwindet. Ferner ist es erforderlich, die Jagd zeitlich und gebietlich zu beschränken, denn es ist aus Gründen des Naturschutzes nicht tragbar, wenn in einem Reservat von internationaler Bedeutung ab Mitte August seltene Entenarten bejagt und die übrigen Vogelarten übermäßig gestört und vertrieben werden.

Das Weihergebiet bei Mohrhof steht zwar derzeit unter Landschaftsschutz, jedoch entspricht diese Schutzform nicht dem Wert des Gebietes. Es ist vielmehr dringend erforderlich, das zu den wertvollsten und bedeutendsten Sumpf- und Wasservogelreservaten Deutschlands gehörende Gebiet umgehend unter Naturschutz zu stellen.